



令和3年3月1日

新宿区立江戸川小学校

No. 666

啐啄同時 (そったくどうじ)

校長 早藤 基代孝

今からちょうど1年前、新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、本校は突然の休校(3/2～)となりました。3月は、本来であれば「1年間の成長を振り返り、仲間や担任との別れを惜しみながらも、次年度への期待を育てていく時期」であったはずなのですが、学校生活のまとめとなるこの「3月」が急に消えてしまったことに、戸惑いを隠せませんでした。しかし、「卒業式」については、何とか実施することができ、保護者の皆様と教職員のみではありましたが、一人一人の6年間の成長を喜び、卒業を祝うことができました。

今年はどうと、今、2か月に及ぶ緊急事態宣言中(～3/7)です。仮に宣言解除後でも、感染が収束するわけではなく、教育活動や行事における制限(合唱や管楽器演奏など)の一部緩和は見込めるものの、完全な制限解除にはなりません。マスクの着用やソーシャルディスタンスの確保、こまめな手洗いや消毒、換気などを徹底しながら、今できる限りの対策を講じた「卒業式」の計画・準備を進めていきたいと考えています。昨年の卒業式同様、一昨年までのような形の卒業式にはなりません、保護者の皆様と教職員で精一杯心を込めて、卒業のお祝いをしてあげたいと思っています。

さて、令和2年度最後の月となりました。今月は、啐啄同時(そったくどうじ)という言葉大切に、次年度への橋渡しの月にしたいと思います。

「啐啄同時」とは禅宗の言葉です。野鳥の卵の中の雛が殻を破って今まさに生まれ出ようとしている時、卵の殻の内側から雛がコツコツと突く音を「啐(そつ)」といい、ちょうどその時に親鳥が外から殻をコツコツと突く音を「啄(たく)」といいます。雛鳥が内側から突く「啐」と、親鳥が外側から突く「啄」とによって殻が破れて中から雛鳥が出てくるのです。啐と啄の両方が一致して初めて雛鳥が生まれてきます。この「またとない好機のこと。また、学ぼうとする者と教える者の息がぴったり合って相通じること」を啐啄同時というのです。親鳥の啄が一瞬でも誤ると、中の雛鳥の命が危うくなります。早くてもいけない。遅くてもいけない。とても大事な、それだけ危険な一瞬なので、「啐」と「啄」は同時でなくてはならないのです。

教育の場でも、学校や家庭の指導(啄)と子供の自発(啐)が一致した時、それはきっと素晴らしい効果を上げることでしょう。今の学年もあと僅かです。教科の学習はもちろん、「友達との関わり合い」や「様々な人に感謝すること」など、生きていくために大切な学習も、今が「啐啄同時」の好機と捉えたいと思っています。この素晴らしい言葉を大切に、今年度のまとめをしっかりと行い、次年度への橋渡しとしていきたいと思っています。

最後に、保護者や地域の皆様方には、1年間本校の教育活動に心強いご支援とご協力を賜りましたことを、深く感謝申し上げます。今後も、子供達の健やかなる成長を願うとともに、より多くの笑顔があふれる江戸川小学校を目指して、教職員一同力を合わせて教育活動を推進して参ります。地域で育ち、地域に学ぶ子供達の育成に今後ともご理解とご支援を賜りますよう、よろしくお願い申し上げます。

校長談話室 3月12日(金) 10:00～12:00 お一人でもお誘い合わせでもお気軽にご来校ください。3266-1602 副校長まで

※本校では、体罰や暴力のない笑顔あふれる楽しい学校生活づくりを目指し、毎月児童アンケートを行っています。各ご家庭におかれましても、お子様の声に耳を傾け、学校生活における出来事などについて話し合う機会をもって、「人を大切にすることや暴力はいけないということ」について話題にしてみたいと思います。そして、お子様について心配なことがあれば、いつでも、どんなことでも、担任や校長・副校長までお気軽にご相談ください。(新型コロナウイルス感染症の影響によるお子様に関する不安等についても、どうぞご相談ください。)

3月 生活目標

1年間のしめくくりをしよう

3月 給食目標

決まりを守って楽しい給食にしよう

3月行事予定

下校時刻	4校時給食なし 12:30	4校時 13:15	5校時 14:20	6校時 15:25
月・木時程	5校時 14:20	6校時 15:10 (クラブ 15:25、委員会 15:10)		
特別時程	4校時給食なし 12:15	4校時 13:00	5校時 13:55	

日	曜	朝	行事 特別活動 研究等	授業時数					
				1	2	3	4	5	6
1	月	全校朝会	委員会	5	5	5	5	6	6
2	火	学習	英語 出前授業5年(5・6校時) 避難訓練	5	5	6	6	6	6
3	水	特別時程		5	5	5	5	5	5
4	木	児童集会	5年総合 職業学習(5・6校時)	5	6	6	6	6	6
5	金	安全指導	卒業を祝う会	4	4	4	4	4	4
6	土								
7	日								
8	月	全校朝会	6年卒業遠足(SMALL WORLDS TOKYO)	5	5	5	6	6	6
9	火	読書	英語 なかよし班	5	5	6	6	6	6
10	水	特別時程		5	5	5	5	5	5
11	木	音楽朝会	英語	5	6	6	6	6	6
12	金	学習		5	5	5	6	6	6
13	土								
14	日								
15	月	全校朝会	6時間授業(4~6年) 6年校外学習(キッザニア東京)	5	5	5	6	6	6
16	火	読書	英語	5	5	6	6	6	6
17	水	特別時程	5年がん教育(3・4校時)	5	5	5	5	5	5
18	木	学習	4年社会科見学(神楽坂)	5	6	6	6	6	6
19	金	学習	3年校外学習(キッザニア東京)	5	5	6	6	6	6
20	土		春分の日						
21	日								
22	月	全校朝会	卒業式予行練習(午後)	4	4	4	4	4	6
23	火	読書	5年校外学習(東京グローバルゲート) 給食終	5	5	6	6	6	6
24	水	修了式	修了式	4	4	4	4	4	4
25	木	通常	卒業式	0	0	0	0	0	4
26	金		春季休業日始						
27	土								
28	日								
29	月								
30	火								
31	水								

～在校生、ありがとう！～

「卒業の日を前に」 6年担任

ぼくたち6年生は来月で卒業します。コロナで大変だったけれど、その分クラスで計画して開催した学活でのパーティーが思い出に残っています。皆さん、これからも江戸川小学校の伝統を守ってにぎやかな学校にしていって下さい。

あと3週間と少しで僕たち6年生は卒業してしまいます。ぼくが一番の思い出は「女神湖移動教室」です。在校生の皆さんは、この江戸川小学校の明るさや協力することなどの良さをぜひ引き継いでいって下さい。

江戸川小学校は115周年でした。私の一番の思い出は分散登校中のクラスで行ったビデオメッセージ交換です。離れていたけれど、仲間とのつながりを感じました。これからも他学年と仲の良い学校を守り抜き、さらに素晴らしい学校にしていって下さい。

在校生の皆さん、今まで楽しい思い出をありがとうございました。私の一番の思い出は、なかよし班活動です。下級生の皆さんと遊ぶことができ嬉しかったです。残りの学校生活でも色々な思い出をつくっていってください。

みなさんの一番の思い出は何ですか？ 私の一番の思い出は、運動会です。なぜなら、一年生から六年生まで協力し合ったり、チームに分かれて対決したりするからです。皆さんも協力することを大切にしながら楽しい学校生活を送ってください。今までありがとう！

教室にあるカウントダウンカレンダーは早くも20日を切り、卒業まであとわずかとなりました。この1年間はコロナとの戦いの1年間でもありました。今まで当たり前だった日常が日常でなくなり、多くの活動が奪われました。学校生活でも多くの制限がかかり、挑戦しなかった役割や活動ができず、悔しい思い・歯がゆい思いがあった子もたくさんいたはずですが。

「失われた」だけで終わらせたくない。そんな思いで子どもたちと再出発した6月。制限のある中でも、委員会活動やなかよし班活動、クラブ活動などで一生懸命リーダーシップをとりました。制限があったからこそ今までにない活動ができることもありました。変化に対応して、子どもたちはたくましい存在へと成長しました。

いよいよ卒業に向けての準備が始まります。本日も6年生を送る会が行われ、在校生と楽しいひと時を過ごしました。それぞれの行事や取り組みの中で、6年間の思い出と今までの感謝の気持ちを一人一人が表せるよう、31人で一丸となって力を合わせていきます。そして、残りの小学校生活が子供たちにとって思い出深いものになるよう、担任も一丸となって取り組んでいこうと思えます。

6年間、保護者の皆様をはじめ地域の方々に多大なるご支援をいただきました。お陰様で子供たち一人一人にかけがえのない思い出がたくさんでき、今後の成長の糧となりました。心よりお礼申し上げます。ありがとうございました。